
剧本，我也没时间练习魔术，还要讲普通话。又

紧张，又那么大压力。我在想，我有问题，刘青云

也肯定有问题，但导演说刘青云说他自己没问题

啊。但我们一开拍，我发现他还是有问题，说的

是普通话，但我一个字都没听懂。”

当然影帝对决，刘青云也要暗下工夫，“我

比他勤奋，每天在开拍前，我都会一个字一个

字地去背剧本，当然，得趁着梁朝伟不在的时

候，我肯定得比他好，否则他会笑话我的。”黄秋

生说刘青云大智若愚、绝顶聪明，“看起来闷闷

的，其实心里火比我还大。”

过去的一年，48岁的刘青云再战江湖，还是老辣，从《窃听风云2》的金融精英，到《夺命
金》的古惑仔，加上《大魔术师》的大军阀，他早已习惯在云端的决战，胜负看淡，“能凭借两部
电影获得香港金像奖影帝提名，我想自己首先对得起两部电影的投资方和导演了。”

他是青云，天空是家，自在潇洒。
文 l 吴翔    图 l 资料
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人生好似踢足球
3年前，刘青云在获得香港金像奖影帝之后，一度急流勇退，2009

年他拍完韦家辉的电影《再生号》后即喊退休，1年半中“什么都没

做”，直到导演杜琪峰邀约，他才复出拍《夺命金》、尔冬升的《窃听风

云2》，宝刀未老的他更凭两部片，入围香港金像奖，再度问鼎影帝！总共

五个提名，刘青云占据两席，剩下的姜文、刘德华、葛优分享，足见实力

之强。

有人好奇停下来的那1年半，他是否闭关修炼去了？其实没有。因为

早先刘青云就说过，年轻时就为自己定下45岁退休的目标，3年前果然

急流勇退。于是在家休养生息，遛狗，买菜，浇花……终究难抵戏瘾，一

年半后，在好友导演杜琪峰邀约下复出拍《夺命金》，陆续也接了《窃听

2》。他引用好友吴镇宇的话：“人生跟踢足球一样，上半场踢完了休息15

分钟，休息的原因是好好想想上半场踢得如何、下半场怎么踢。”

翻开刘青云的履历，完全就是一个按部就班的老戏骨：1983年加入

香港无线电视第12期艺员训练班，其间曾在多部连续剧里担任跑龙套的

角色。从电视到电影一路走来，作为一名实力派演员，刘青云曾获得十一

次（包括今年）香港电影金像奖最佳男主角提名，但要等到2007年第八

次提名时，刘青云才凭一部名不见经传的《我要成名》，得到香港电影金

像奖最佳男主角。此外其他可以拿得出手的奖项只有：1998年凭《高度戒

备》获得香港电影评论学会最佳男演员；2000年凭《再见阿郎》获得第

五届金紫荆奖最佳男主角。他只是一个演员，顺水推舟而已。

自己肯定自己的夫子之道
成就刘青云的，除了他自己的努力，还有他最密切的团队。除了新近

的麦庄组合，就是识于微时的尔冬升和“银河映像”杜韦组合。

大导演都喜欢用刘青云，可以估计的原因，不外乎他形象可塑、演

技扎实、善于分析，等等。在尔冬升的角度而言，除了以上因素和私交

甚笃，最表面的原因可能是刘青云长得太像他，两人早年的外表相似

程度，连尔冬升的二哥姜大卫都称奇。而与杜琪峰、韦家辉的合作始于

1997年银河映像创立之初，那正是彼此都寻求转变的阶段，于是一拍即

合直到如今。

当年青涩懵懂，开始总是跌跌碰碰并不如意，还是TVB时代刘青云

就遇到的鬼才伯乐韦家辉，把他叫回去拍《大时代》。当时经纪人还劝

他，既然都拍电影了，就不要回头了，但他却另有执念，一定要回去试一

试，“因为这是韦家辉，这么出色的监制，没理由这么多年都不找我拍电

视剧……”一部戏拍下来，除了人气急升，还认识了终身伴侣郭蔼明。其

实，“银河映像”不是很多人都能适应的，特别是杜琪峰的拍摄方式，连

刘青云自己也曾在“银河映像”十周年丛书中“吐槽”：银河映像，没法想

象。但此前《夺命金》拍了两年多，他却觉得再拍六个月会更完整。磨合

多年，他如今承认：“其实大家很有创作力，又不用太担心每部戏没有特

别的赚钱，心态都很放松，会用一个创作先行的信念来做。那不但是对

我的电影事业，对我的人生也有很重要的影响。”

30岁那年突然爆发，他出演的电影有十多部，其中《新不了情》算

是他的电影成名作，也由此获得生平第一个金像奖影帝提名。但到真正

摸到金像奖已是十三年之后，《我要成名》里他饰演不得志的小演员潘

家辉说：“不管你怎么看我，做得好与不好，我都会尽自己的能力做好

它。无论你们觉得我行不行都好，我就是行。”自然有人看做是刘青云的

夫子之道。

近年要么不拍，一拍就拍好几部，他选戏严谨了，但心态却放松

了，一副无为无不为的样子。前些年较为坚守本土路线，但如今他也承

认“香港电影的主流经常变化”，无论北上拍戏还是本地开工，他都乐

意适应、参与。是的，既然都不愁戏路，又不愁退休，反正一辈子那么

长，就和杜琪峰吃着美食喝着酒，拍到风景都看透的那天。

和杜琪峰导演已经合作很多年，但《夺命金》是很不一样的，刘青

云说，“以前他拍电影，他总喜欢先演给你看，当他演给你看的时候你会

觉得很好笑。而这次他真的能把这个角色演出来了。”很多人奇怪以刘

青云现在的身份地位应该演个大哥什么的，而这次在《夺命金》里偏偏

演起了小混混，“大哥当过太多了，这个角色是挺好玩的，不是搞笑的，生

活里面是有很多人看起来很搞笑，心里面不是这样的。”

影帝有朋友也有损友
刘青云看起来皮黑肉糙的，那他心里是怎

么样的呢？

二十八年来，刘青云不停地游走在各类警

察、蛊惑仔、精英人士之间，也拍过警匪片、文

艺片和搞笑片，要面对重复，又必须在重复中作

出不同层次差别，老戏骨委实不容易。刘青云

坦言自己不算演技很好的演员。这么说，一是因

为几年拍了一系列喜剧如《绝世好Bra》《鬼马

狂想曲》《购物狂》等，他说：“我一直都不会演

喜剧的大家都知道的，别人觉得好笑，我不觉得

好笑。”另外就是因为在圈中交结了一帮影帝朋

友，比如黄秋生、吴镇宇、张家辉，近年也多与实

力型男古天乐、吴彦祖为伍，他在其间，并不张

扬，却不可忽视。

刘青云也并非完人，好像今年的《大魔

术师》，他和影帝梁朝伟竟然有13年没有合作

过，究竟是谁的原因不得而知。但梁朝伟的话并

不客气，他直言刘青云普通话很难懂，所以两人

要磨合不少时间，“开拍前一个星期，我才收到

即使中枪了，也要和她去完成婚礼

俗话一句：一个成功男人的背后总有一个伟大的女性。刘

青云说老婆是他唯一很要好的女性朋友，“没有别的啦！”

他还说过，当一个好人比当好演员更重要。这是受太太

郭蔼明的影响，这大概就是所谓生活永远高于艺

术。“一个跟你生活在一起，跟你一起睡的人，共

用一个厕所的人，当然对你会有影响。”他坦

白得可爱。老友黄秋生也曾笑称，刘青云是郭

靖，郭蔼明是黄蓉，刘青云也承认，正是这位

黄蓉在他身边排忧解难：“我是一个没办法摊

开很多时间去做那么多事的人。就好比去买衣

服，其实大部分衣服都是我自己选的，但我是不会去

试的，试衣服很浪费时间，但我的老婆就说“试啦，试

完这件啦”。”

太太郭蔼明的影响，还在于让他相信

“原来电影不是假的”。1998年在泰国拍

《真心英雄》，他们准备17号在香港结

婚，14号准新郎还在泰国拍玻璃爆破

场面，“我就跟(游)乃海说，就算我有

什么事都要先送我上机。我第一次觉

得男主角中了枪还要去教堂，原来

是真的！本来你应该先去医院，打

电话跟她说你出事了，她不会怪你

的嘛，如果你真的去了她还会怪你

呢。但那时我就觉得不是这样了，有

时候，原来电影不是假的。”

结婚14年了，但夫妻俩仍很

恩爱，刘青云称老婆是“旅游必

带品”，唯一的遗憾是多年仍无小

孩，刘青云直言：“小孩是缘分，生小

孩的阶段已经过了，现在两个人也挺

好。”有人听他说过：如果黄昏时分，一

个人坐在家里看着天空，就是最浪漫

的，因为心里在想着对方。
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